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Учесть все мнения

Сергей Александрович, опыт работы в команде 
мэра Москвы Сергея Собянина у вас большой — 
вы были заместителем руководителя в двух 
департаментах. Как вы восприняли назначение 
префектом Северо-Восточного административно-
го округа? 
Мне очень интересно, а сама работа понятная 
и близкая. Предыдущий опыт в двух департа-
ментах, входящих в Комплекс городского хо-
зяйства, тоже был связан с работой «на земле»: 
на природных территориях, в парках, скверах, 
различных зеленых уголках столицы. Вплот-
ную взаимодействовал с главами управ и заме-
стителями префектов. Нужно было доскональ-
но изучить всю Москву и знать ее как свои пять 
пальцев. Последующая работа в Департаменте 
капремонта была еще более социально направ-
ленной. Среди курируемых направлений: про-
грамма благоустройства улиц в формате «От 
дома до дома», капремонт объектов здравоох-
ранения и образования, озеленение вылетных 
магистралей, развитие и реабилитация при-
родных территорий. Реализуя каждую из этих 
мегапрограмм, мы в обязательном порядке об-
щались с людьми. Предстояло ответить на про-
стой и в то же время сложный вопрос: «А что же 
нужно? Что хотят горожане видеть у дома, во 
дворе, в парке?» Проводили для этого социссле-
дования, обсуждали вопросы напрямую с жите-
лями. Например, с любителями бега смотрели 
маршруты беговых дорожек, с владельцами со-
бак — организацию площадок для тренировок 
и выгула животных, с лыжниками — прокладку 
зимних трасс и так далее. Благодаря такой кро-
потливой работе в городе появились новые цен-
тры притяжения, в которые с удовольствием 
ходят жители. 
Работа в округе — это сочетание уже перечис-
ленных и многих других вопросов. Предше-
ствующий опыт дает понимание специфики 
процессов и помогает еще плотнее работать 
с москвичами по каждому направлению. К тому 
же в префектуре подобран коллектив настоя-
щих профессионалов. Делаем все так, чтобы 
жители округа чувствовали только позитивные 
изменения в своих родных районах.
Какие планы и цели вы ставите перед собой 
в новой должности?
Задач много. В сфере ЖКХ по поручению руко-
водителя Комплекса городского хозяйства Мо-
сквы Петра Бирюкова активно готовимся к зи-
ме: проведены смотры коммунальной техники, 
закуплены противогололедные материалы, 
районные службы укомплектованы необходи-
мыми кадрами. Также проработали вопросы 
формирования резервов, которые могут пона-
добиться в период обильных снегопадов. Боль-
шая работа ведется в сфере потребительского 
рынка, безопасности, культуры, спорта, в стро-
ительстве. Северо-Восточный округ столицы 
обладает большим градостроительным потен-
циалом. Здесь много промышленных террито-
рий, которые смогут преобразиться в рамках 
масштабных проектов комплексного развития.
Расскажите о своем рабочем дне — с чего начи-
нается, как проходит?
День начинается с того, что я отвожу детей 
в детский сад. После этого — объезд террито-
рии округа. Заезжаю с Московской кольцевой 
автодороги и двигаюсь к центру, в сторону пре-
фектуры. С утра проходят выездные совещания 
в районах, где еще идет благоустройство. С под-
рядчиками, заказчиками, главами управ, пред-
ставителями департаментов обсуждаем теку-
щий ход работ. Мы понимаем, что благоустрой-
ство может доставлять временные неудобства 
для жителей. Стараемся эти острые углы сгла-
дить, поэтому сразу на месте определяем, что 
надо сделать. Далее — совещания с заместите-
лями в префектуре. На них присутствуют также 
главы управ и руководители районных «Жи-
лищников». Такие встречи проводим минимум 
два раза в неделю. Есть также общегородские 
совещания, основное — штаб Комплекса город-
ского хозяйства. На других встречах обсуждаем 
с профильными ведомствами различные теку-
щие вопросы: эпидемическую обстановку, раз-
витие спорта, градостроительные планы, рас-
положение ярмарок и так далее.
Одним из ваших первых шагов на посту стало на-
граждение сотрудников районных «Жилищни-
ков», которые в составе аварийно-спасательных 
бригад помогают в восстановлении и развитии 
коммунальной инфраструктуры на территории 
Донецкой и Луганской народных республик. 
Как округ будет помогать новым территориям, 
какая работа планируется?
Сотрудники районных «Жилищников» несут 
свою трудовую вахту и в городах-побратимах 
Москвы — Луганске и Донецке. В Луганск я по-
стоянно ездил в течение последних полутора 
лет — был руководителем территориального 
штаба развития от Комплекса городского хо-
зяйства Москвы. Занимался вопросами разви-
тия Луганска, координацией работ со стороны 
столицы. 
Что касается префектуры Северо-Восточного 
округа, то сегодня за нами закреплен Донецк. 
Этот город сильно страдает от обстрелов. В До-
нецке постоянно присутствуют порядка 100 че-
ловек из Москвы. Это бригады, работающие 
вахтовым методом: водители, сварщики, элек-
трики и другие мастера. Они ремонтируют ин-
женерные сети, помогают ликвидировать по-
следствия обстрелов, занимаются восстановле-
нием домов, в частности установкой окон. Кро-
ме того, в Донецке регулярно на местах 
курсируют восемь цистерн, обеспечивающих 
жителей районов питьевой водой. Наши води-
тели — настоящие герои, которые подвергают 
свои жизни опасности, выполняя свою главную 
задачу — доставляют воду для питья и бытовых 
нужд в труднодоступные места. 

Префект Северо-Восточного административного округа столицы Сергей Мельников назначен на эту должность чуть более месяца назад. Какие 
задачи предстоит реализовать по развитию округа, как идет подготовка к зиме, какое внимание уделяется вопросам благоустройства, какую помощь 
специалисты округа оказывают городу-побратиму Донецку — на эти и другие вопросы глава СВАО ответил в эксклюзивном интервью «ВМ». 
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Префект Северо-Восточного округа Москвы Сергей Мельников: 
Развиваем важные проекты и помогаем городу-побратиму

Командная работа вдохновляет

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
Специальный корреспондент

Сергей Александрович Мельников родил-
ся 12 февраля 1976 года в Ижевске. 
В 1998 году окончил Удмуртский государ-
ственный университет по специальности 
«Юриспруденция». В 2000 году окончил 
Удмуртский госуниверситет по специаль-
ности «Менеджмент». В 2002 году ему 
присуждена ученая степень кандидата 
юридических наук. С 2000 по 2009 год ра-
ботал на различных должностях в системе 
высшего образования России. В 2000–
2010 годах проходил федеральную госу-
дарственную гражданскую службу в Де-
партаменте Росприроднадзора по Цен-
тральному федеральному округу. С 2010 
по 2019 год был заместителем руководи-
теля Департамента природопользования 
и охраны окружающей среды Москвы — 
руководителем контрактной службы. 
С 2019 года занимал должность замести-
теля руководителя Департамента капи-
тального ремонта Москвы. С 27 сентября 
2023 года — префект Северо-Восточного 
административного округа города. Же-
нат, воспитывает троих детей.

ДОСЬЕ
Уникальное пространство

Северо-Восточный — округ с уникальными при-
родными достопримечательностями. Какие круп-
ные проекты продолжите реализовывать в бли-
жайшие годы? 
Самый масштабный проект — создание супер-
парка «Яуза». Этот уникальный парк — самый 
большой по протяженности не только в россий-
ской столице, но и в Европе. Проходит преиму-
щественно вдоль двух рек — Яузы и Чермянки. 
Только представьте: от Ростокинского акведука 
до Московской кольцевой автодороги — поряд-
ка 20 километров. 

Практически все участки нового паркового ан-
самбля уже готовы — работа ведется в течение 
семи лет. Проектировщики на каждом этапе 
ведут авторский надзор — это необходимо для 
сохранения единого архитектурного стиля. 
Можно зайти в парк с любого места, и вы буде-
те легко ориентироваться благодаря понятной 
единой навигации, разделению потоков посе-
тителей — любителей бега, велосипедистов, 
пешеходов, владельцев собак, мам с детьми 
и колясками. Отдельно сделан парк для люби-
телей экстремальных видов спорта. В его соз-
дании принимали участие профессиональные 
спортсмены. Кроме того, мы консультирова-
лись с профильными спортивными федерация-
ми и объединениями. Благодаря такому подхо-

ду теперь здесь можно проводить даже круп-
ные соревнования. А еще на территории Парка 
«Яуза» есть просветительские объекты. В эко-
центре «Яуза» дети могут попробовать себя 
в профессиях будущего — экоурбаниста, агро-
эколога, эксперта по устойчивому развитию 
и других. В ближайшие два года весь проект 
суперпарка «Яуза» будет завершен. 
Кроме того, в следующем году мы планируем 
завершить создание культурно-досугового 
центра «Полярный» в районе Южное Медвед-
ково. Благодаря усилиям и при поддержке 
председателя Мосгордумы Алексея Шапошни-
кова на месте старого кинотеатра, который 
больше десяти лет стоял закрытым, появится 
уникальный объект. Под своей крышей он 
объединит несколько различных площадок — 
театральные залы, секции, кружки и твор-
ческие мастерские для детей и взрослых, 
в том числе участников проекта «Московское 
долголетие». Для города это первый проект та-
кого рода. 
Центр будет открыт для всех посетителей. Это 
значительно разнообразит культурную жизнь 
москвичей. Территорию вокруг тоже облагоро-
дим. Она станет продолжением культурно-до-
сугового центра. Здесь появятся площадь для 
проведения мероприятий на открытом возду-
хе, а также детские игровые и спортивные пло-
щадки. Хочу подчеркнуть, что появление любо-
го парка в городе дает множество бонусов, 
в том числе экономических: увеличивается 
предпринимательская активность, повышает-
ся капитализация жилья, территория стано-
вится более привлекательной для инвесторов. 
В силу мультипликативного эффекта деньги, 
вложенные в благоустройство территорий, 
вернутся в бюджет города в виде налоговых 
отчислений.
А какие-то массовые мероприятия на таких 
территориях будут?
Безусловно. Так, в парке «Яуза» планируем про-
водить масштабные спортивные мероприя-
тия — например марафоны. Длина парка как 
раз позволяет организовать такие  забеги. Сре-
ди других инициатив — проведение велофести-
валей и сплавов по реке. 
Важно то, что эта огромная территория ожила, 
преобразилась, стала комфортной для москви-
чей. Раньше она разделяла население районов, 
а теперь как живая ткань стягивает и концен-
трирует людей. 

Сергей Александрович, а как в районе идет 
программа реконструкции и строительства 
поликлиник?
Мэр Москвы Сергей Собянин уделяет особое 
внимание развитию и обновлению социаль-
ной инфраструктуры объектов здравоохране-
ния и образования. В Северо-Восточном окру-
ге уже капитально отремонтировано 17 поли-
клиник, в шести поликлиниках идет ремонт, 
еще девять стоят в плане. Обновляют конструк-
тив и фасады зданий поликлиник, инженерные 
сети, а также оснащают медкабинеты совре-
менным оборудованием. Кроме того, в округе 
строятся новые поликлиники. Две из них — 
в Свиблове и Южном Медведкове — уже рабо-
тают. Еще одна, в Бабушкинском районе, гото-
вится к открытию.
Правительством города поставлена задача обно-
вить и здания школ. В округе есть такие?

В городе в рамках разработанного стандарта 
«Московская школа» начат капитальный ре-
монт зданий образовательных заведений. 
К четырем пилотным проектам уже приступи-
ли. Одна из этих школ расположена в Северо-
Восточном округе, на улице Коминтерна. 
Предусмотрены работы по устройству нового 
фасада, окон, ремонту кровли, обновлению 
инженерных систем, а также оснащение 
 современным оборудованием и мебелью 
для организации комфортного учебного про-
цесса.
Будет обновлена инфраструктура и на прилега-
ющей территории: появятся новые спортивные 
площадки, футбольные поля, наружное осве-
щение, скамейки, урны. Все работы синхрони-
зируем с работами на прилегающих дорогах 
и во дворах соседних домов.
Говоря о школах и учителях, нельзя не сказать 
о вашей семье. Ваша бабушка — педагог с полу-
вековым стажем. Что самое главное она вам 
привила? 
Моя бабушка Валентина Григорьевна — учи-
тель русского языка и литературы. Сейчас ей 
84, и почти всю свою жизнь она отдавала себя 
профессии учителя. Я тоже ощутил все ее досто-
инства как наставника и педагога. Лично мне 
она привила главное — дисциплину.

Жизнь во дворе

Расскажите о своей семье и детстве. Какие 
самые яркие воспоминания сохранились о том 
времени?
Родился и вырос я в Ижевске. Наверное, пер-
вое, о чем хотелось бы сказать, это о моей люб-
ви к животным, прежде всего собакам. Всегда 
переживаю, если вижу потерявшихся или без-
домных собак. В детстве прятал их у себя дома, 
если приезжали во двор специальные службы, 
занимающиеся отловом. Открывал дверь 
квартиры, всем двором заводили собак к нам, 
пока родители были на работе. Родители, вер-
нувшись вечером после трудового дня и застав 
такую картину, не ругали, относились с пони-
манием.
Еще одно воспоминание: в моем детстве мульт-
фильмы были строго в определенное время. 
Я учился во вторую смену, а пятничный сеанс 
мультфильмов начинался в шесть часов вечера. 
На трамвае, потом бегом — так, что пятки свер-
кали, и вот, я и другие ребята оказывались у те-
левизора. А потом — во двор. Там вся жизнь: 
спорт, игры, свои увлечения и, конечно же, лю-
бовь к технике. Мастерили все что можно из 
подручных средств. Разбирали старые мопеды, 
ставили на раму мотор, приспосабливали бен-
зобаки, делая их из пустых флаконов из-под 
шампуня. Все самодельное, но ехало же! Тормо-
зов не было, останавливались только благодаря 
своим же сандалиям и ботинкам. Родители 
в свою очередь не понимали — как так быстро 
протираются подошвы? Три-четыре дня, и по-
являлись дырки. 
Есть ли у вас жизненный девиз?
Я долгие годы слежу за игрой футбольного клу-
ба «Спартак», и если перефразировать один из 
их слоганов, то сказал бы: «Только вперед!»
А мечта есть?
Пожалуй, это что-то сокровенное. В сентябре 
родители поздравляли меня с назначением на 
должность префекта Северо-Восточного округа 
столицы. В этот момент я подумал, что хотел бы 
дожить до такого момента, чтобы поздравить 
своих младших детей с чем-то значимым взрос-
лым в их жизни. Еще, наверное, можно сказать 
о пожелании к команде людей, с которыми ра-
ботаю: не бояться перемен, идти вперед, к на-
меченной цели. Трудности бывают у всех, но 
они решаемы.
Что вас вдохновляет и мотивирует на новые 
победы и свершения? 
Те задачи, которые ставит руководитель горо-
да — мэр Сергей Собянин, его команда. Содей-
ствие ощущается на каждом этапе реализации 
проектов в округе и городе. Это касается разви-
тия территорий, благоустройства, строитель-
ства новых объектов: дорог, станций метро, 
школ, детских садов, поликлиник и других ини-
циатив во всех сферах. Совместная работа как 
раз и вдохновляет. И, конечно, ее хороший ре-
зультат. 
Какие книги вы любите читать?
С детства зачитывался фантастикой: Азимов, 
Брэдбери, Беляев, Лемм, братья Стругацкие, 
Кларк. В основе их произведений были и науч-
ные знания, и представления о будущем плане-
ты. Такой полет мысли невероятно увлекал. 
Рисовал себе в фантазиях, как выглядели бы 
звездные корабли, как проходили бы путеше-
ствия в новые миры. Все это было очень инте-
ресно. 
Есть еще один любимый писатель — Джек Лон-
дон. Перечитал все его повести и романы. Одно 
из самых запомнившихся произведений — 
«Морской волк». Представляю, когда мои сыно-
вья подрастут, будем с ними читать все приклю-
ченческие книги. 
А музыка? Что любите слушать?
Люблю петь, даже брал уроки по вокалу. В ос-
новном это рок. Учусь играть на барабанах. За-
нимаюсь вместе с супругой и старшим сыном 
в небольшой музыкальной студии. Но уверен, 
что мой четырехлетний сын пойдет дальше, 
чем я. У него уже круто получается, хотя до пе-
далей на взрослой ударной установке еще не 
достает. Любое совместное хобби, дело укре-
пляет семью, объединяет людей. 

В парке «Яуза» 
можно будет 
проводить 
крупные 
велофестивали 
и марафоны
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